

ANALISIS EFEKTIVITAS SEMINAR FARDHU KIFAYAH OLEH MAHASISWA KKN KELOMPOK 39 UIN SUMATERA UTARA DALAM MENINGKATKAN PENGETAHUAN MASYARAKAT MUSLIM DI KECAMATAN MEREK, KABUPATEN KARO

Mari'e Mahfuz Harahap¹, Azida Zaini Br Sembiring², Riyan Hidayah Purnama³,
Nur Maulida⁴

^{1,2,3,4}Universitas Islam Negeri Sumatera Utara

e-mail: mariemahfudz@uinsu.ac.id¹, azidazaini00@gmail.com², rianhidayah391@gmail.com³,
piaud3nurmaulida@gmail.com⁴

Abstrak

Seminar Fardhu Kifayah telah menjadi salah satu bentuk upaya pendidikan agama di banyak komunitas Muslim di seluruh dunia. Tujuan dari seminar ini adalah untuk meningkatkan pengetahuan masyarakat Muslim tentang Islam dan praktik-praktiknya. Artikel ini bertujuan untuk efektivitas Seminar Fardhu Kifayah dalam meningkatkan pengetahuan masyarakat Muslim di Kecamatan Merek, Kabupaten Karo. Studi ini dilakukan melalui penelitian lapangan yang mencakup survei dan wawancara dengan peserta seminar. Hasil penelitian menunjukkan bahwa Seminar Fardhu Kifayah telah memberikan dampak positif dalam meningkatkan pengetahuan masyarakat Muslim di Kecamatan Merek. Artikel ini juga mengidentifikasi faktor-faktor yang berkontribusi terhadap efektivitas seminar, termasuk metode pengajaran, kehadiran peserta, dan dukungan dari komunitas dan pemerintah setempat. Studi ini memberikan wawasan yang berguna bagi pengembangan program-program pendidikan agama yang lebih efektif di masa depan.

Kata Kunci: Seminar Fardhu Kifayah, Pengetahuan Agama, Masyarakat Muslim, Kabupaten Karo.

Abstract

The Fardhu Kifayah Seminar has become a form of religious education effort in many Muslim communities throughout the world. The aim of this seminar is to increase the Muslim community's knowledge about Islam and its practices. This article aims to determine the effectiveness of the Fardhu Kifayah Seminar in increasing the knowledge of the Muslim community in Brand District, Karo Regency. This study was conducted through field research which included surveys and interviews with seminar participants. The research results show that the Fardhu Kifayah Seminar has had a positive impact in increasing the knowledge of the Muslim community in Brand District. This article also identifies factors that contribute to seminar effectiveness, including teaching methods, participant attendance, and support from the local community and government. This study provides useful insights for the development of more effective religious education programs in the future.

Keywords: Fardhu Kifayah Seminar, Religious Knowledge, Muslim Community, Karo Regency.

PENDAHULUAN

Setiap perintah dalam agama Islam pastinya memiliki manfaat yang besar didalamnya. Begitu juga dengan apa yang dilarang dalam agama memiliki hikmah dan manfaat didalamnya, walaupun hambanya tidak memahami apa yang terkandung lagi di dalam perintah dan larangan itu sendiri. ((Manajemen Dakwah FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI, n.d.)) fardhu kifayah adalah perkara yang dianjurkan oleh Islam untuk ditunaikan oleh sebagian umat Islam atau bahkan seorang saja dan akan menggugurkan kewajiban sebagian umat Islam lainnya yang tidak melaksanakan. ((1577-Article Text-4749-1-10-20211106, n.d.)) Seminar Fardhu Kifayah adalah salah satu metode pendidikan agama yang telah lama digunakan dalam komunitas Muslim. Seminar ini bertujuan untuk memberikan pemahaman yang lebih baik tentang ajaran Islam, praktik-praktik agama, dan nilai-nilai yang terkandung dalam Islam. ((44-Article Text-172-1-10-20160207 (1), n.d.)) Pengetahuan agama yang kuat adalah aset berharga bagi masyarakat muslim, karena dapat membantu mereka memahami dan mengamalkan agama dengan benar. Agama Islam memegang peranan yang sangat penting dalam kehidupan masyarakat Muslim di seluruh dunia. Bagi banyak individu yang mengidentifikasi diri mereka sebagai Muslim, pemahaman yang kuat tentang ajaran Islam, praktik-praktik agama, dan nilai-nilai yang terkandung dalam Islam adalah hal yang sangat berharga. Untuk

memenuhi kebutuhan ini, berbagai metode pendidikan agama telah dikembangkan, dan salah satunya adalah Seminar Fardhu Kifayah. Oleh karena itu, KKN UIN Suamtera Utara Kelompok 39 melaksanakan praktik seminar fardhu kifayah untuk mengukur efektivitas dalam meningkatkan pengetahuan masyarakat Muslim di Kabupaten Karo.

Seminar Fardhu Kifayah merupakan salah satu bentuk pendidikan agama yang telah menjadi bagian integral dari kehidupan komunitas Muslim di banyak tempat, termasuk di Kabupaten Karo, khususnya di Kecamatan Merek. Tujuan dari seminar ini adalah untuk memberikan pemahaman yang lebih baik tentang ajaran Islam, praktik-praktik agama, serta nilai-nilai yang terkandung dalam agama Islam kepada masyarakat Muslim. (Lubis, n.d.) Namun, pertanyaan mendasar yang perlu dijawab adalah seberapa efektif Seminar Fardhu Kifayah dalam mencapai tujuan ini di Kabupaten Karo?

Dalam konteks ini, artikel ilmiah ini bertujuan untuk menganalisis efektivitas Seminar Fardhu Kifayah dalam meningkatkan pengetahuan masyarakat Muslim di Kecamatan Merek, Kabupaten Karo. Melalui penggunaan metode penelitian lapangan, termasuk survei dan wawancara dengan peserta seminar, artikel ini akan menjelaskan hasil penelitian yang mengungkap dampak seminar ini pada pengetahuan dan pemahaman agama masyarakat Muslim. Selain itu, artikel ini juga akan mengidentifikasi faktor-faktor yang dapat mempengaruhi efektivitas seminar ini. (Kasman & Rahman, 2023a)

Sekilas berkaitan tentang penyelenggaraan jenazah dari memandikan mayit, mengafani, menshalatkan dan menguburkannya. Adapun bagian yang penting mengenai fardhu kifayah ini diantaranya (Syaiikh Muhammad bin Shalih Al-Utsaimin, n.d.): Memandikan mayit seorang muslim, mengafani, menshalatkan dan menguburkannya adalah fardhu kifayah. Maka sepantasnya bagi orang yang melaksanakan hal itu agar berniat bahwa dia menunaikan kewajiban ini, agar dia mendapatkan pahalanya dan ganjarannya dari Allah SWT. (Rasyid et al., 2022) Analisis tentang efektivitas Seminar Fardhu Kifayah ini penting untuk memahami apakah metode pendidikan agama seperti ini dapat terus ditingkatkan dan diterapkan dalam komunitas Muslim di seluruh dunia. Hasil penelitian ini dapat memberikan panduan berharga untuk pengembangan program-program pendidikan agama yang lebih efektif di masa depan, yang pada gilirannya akan membantu memperkuat pemahaman dan praktik agama dalam komunitas Muslim. (Asiyah & Damanik, 2021)

METODE

Pada penelitian ini, peneliti menggunakan metode penelitian kualitatif dengan memilih pendekatan studi kasus yang mana melibatkan survei dan wawancara dengan peserta seminar. Menurut Bogdan dan Taylor, "Penelitian kualitatif adalah prosedur penelitian yang menghasilkan data deskriptif berupa kata-kata dan perilaku yang dapat diamati." Penelitian kualitatif adalah penelitian yang berfokus pada perasaan atau persepsi partisipan. Sedangkan studi kasus dapat diartikan sebagai suatu studi yang intensif mengenai seseorang, sekelompok orang atau suatu kesatuan yang bertujuan untuk menggeneralisasikan. Sampel penelitian dipilih secara acak dari peserta Seminar Fardhu Kifayah yang telah mengikuti seminar di Kecamatan Merek Kabupaten Karo. Survei dilakukan dengan menggunakan kuesioner yang mencakup pertanyaan tentang pengetahuan agama sebelum dan setelah mengikuti seminar, serta pandangan mereka tentang efektivitas seminar. Wawancara mendalam juga dilakukan untuk mendapatkan wawasan yang lebih mendalam tentang pengalaman peserta dalam seminar.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Fardhu kifayah merupakan hal yang krusial bagi umat manusia dikarenakan fardhu kifayah adalah gerbang manusia menuju alam akhirat. Maka, betapa merugikannya apabila jenazah tersebut tidak mendapatkan pelayanan fardhu kifayah yang baik. Selain, tidak baik memperlakukan jenazah seperti itu, orang-orang yang terlibat di dalamnya pun mendapatkan dosa dari Allah SWT.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa Seminar Fardhu Kifayah efektif dalam meningkatkan pengetahuan masyarakat Muslim di Kecamatan Merek. Menurut Al-Attas, harus ada perubahan dalam merumuskan system pengembangan dan penyebaran pengetahuan dalam lembaga pengajaran dan pendidikan saat ini. (Munir & Nabawi, 2018) Konsep pengetahuan yang baik sejatinya harus menampilkan hakikat manusia dan tujuan hidupnya dalam berpengetahuan, setelah mengetahui tujuan pengetahuan diajarkan untuk diamalkan, maka akan terwujudnya kebaikan dan keadilan secara spiritual dan material dalam kehidupan manusia. (Adab et al., n.d.) Adapun salah satu ibadah yang

hukumnya fardhu kifayah dan sering dipraktekkan oleh kaum muslimin adalah penyelenggaraan jenazah yang memiliki tujuan dalam pengurusan jenazah kaum muslim yang telah meninggal. Hal ini hukumnya adalah fardhu kifayah dengan proses pengurusannya dari awal hingga akhir, memandikan mayit hingga menguburkannya (Kasman & Rahman, 2023b)

Tujuan Seminar Fardhu Kifayah

Tujuan dilaksanakannya seminar fardhu kifayah yang dilaksanakan oleh mahasiswa/mahasiswa KKN uinsu kelompok 39 adalah meningkatkan pengetahuan masyarakat Muslim di Kecamatan Merek tentang konsep dan praktik Fardhu Kifayah dalam Islam. Ada beberapa hal yang menjadi tujuan utama seminar fardhu kifayah ini yakni

1. Meningkatkan Pengetahuan Agama: Seminar ini bertujuan untuk meningkatkan pengetahuan masyarakat muslim tentang apa itu Fardhu Kifayah, termasuk definisinya, jenis-jenisnya, dan bagaimana pelaksanaannya. Tujuannya adalah agar masyarakat dapat memahami kewajiban-kewajiban ini dalam Islam.
2. Mendorong Amal Saleh: Salah satu tujuan seminar adalah mendorong masyarakat untuk melaksanakan Fardhu Kifayah dengan benar. Dengan pemahaman yang lebih baik, diharapkan mereka akan merasa terdorong untuk berkontribusi dalam melaksanakan kewajiban tersebut demi kesejahteraan umat Islam.
3. Memahami Dampak Sosial: Seminar ini juga bisa bertujuan untuk membuat peserta memahami dampak sosial dari melaksanakan Fardhu Kifayah dengan baik. Misalnya, bagaimana kontribusi dalam pemakaman Muslim atau pendidikan agama dapat memperkuat komunitas dan meningkatkan solidaritas antara sesama Muslim.
4. Pemahaman Lebih Mendalam: Seminar ini mungkin juga bertujuan untuk memberikan pemahaman yang lebih mendalam tentang nilai-nilai Islam yang mendasari konsep Fardhu Kifayah, seperti rasa peduli terhadap sesama dan tanggung jawab sosial dalam agama Islam.
5. Mengingat Tanggung Jawab Umat Muslim: Seminar ini bertujuan untuk mengingatkan masyarakat tentang tanggung jawab umat Muslim terhadap sesama Muslim dan masyarakat secara keseluruhan. Hal ini dapat membantu meningkatkan kesadaran akan peran penting umat Islam dalam membantu orang-orang yang membutuhkan.

SIMPULAN

Seminar Fardhu Kifayah terbukti efektif dalam meningkatkan pengetahuan masyarakat muslim di Kecamatan Merek, Kabupaten Karo. Program pendidikan agama seperti ini memainkan peran penting dalam memperkuat pemahaman dan mempraktikkan agama dalam komunitas Muslim. Dengan melibatkan metode pengajaran yang interaktif, mendukung kehadiran peserta yang tinggi, dan mendorong dukungan dari komunitas dan pemerintah setempat, seminar semacam ini dapat terus ditingkatkan untuk memberikan manfaat yang lebih besar dalam meningkatkan pengetahuan agama dan kualitas kehidupan masyarakat Muslim.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa Seminar Fardhu Kifayah efektif dalam meningkatkan pengetahuan masyarakat Muslim di Kecamatan Merek, Kabupaten Karo, terutama dalam hal pemahaman tentang ajaran Islam dan praktik-praktik agama. Faktor-faktor seperti metode pengajaran, kehadiran, dan dukungan komunitas berperan penting dalam meningkatkan efektivitas seminar ini. Temuan ini memiliki implikasi penting dalam pengembangan program pendidikan agama di masa depan, karena menunjukkan bahwa metode pendidikan semacam ini dapat terus ditingkatkan dan diterapkan dalam rangka memperkuat pemahaman dan praktik agama dalam komunitas Muslim. Dengan melibatkan peserta secara interaktif, mendukung kehadiran yang konsisten, dan menjalin kerjasama dengan komunitas dan pemerintah setempat, seminar semacam ini dapat terus memberikan manfaat yang signifikan bagi masyarakat Muslim di seluruh dunia.

DAFTAR PUSTAKA

- 44-Article Text-172-1-10-20160207 (1). (N.D.).
Adab, M. F., Humaniora, D., Sejarah, J., & Islam, K. (N.D.). Kehidupan Muslim Minoritas Suku Karo Di Kabupaten Aceh Tenggara (Desa Kampung Karo Kecamatan Lawe Sigala Gala) Skripsi Diajukan Oleh Isenia Saraan.
1577-Article Text-4749-1-10-20211106. (N.D.).

- Asiyah, N., & Damanik, N. (2021). Pembinaan Aqidah Keluarga Besar Muslim Karo Indonesia (Kamka) Kota Medan. In *Jurnal Pendidikan Dan Pengabdian Masyarakat* (Vol. 1, Issue 1).
- Kasman, O., & Rahman, A. (2023a). Pendampingan Praktek Keagamaan Fardhu Kifayah Pada Warga Binaan Lembaga Pemasyarakatan Kelas Ii B Panyabungan. *Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat*, 03(01), 1663–1670. <https://Lapaspanyabungan.Kemenkumham.Go.Id/Profil/Sejarah-Satuan-Kerja>
- Kasman, O., & Rahman, A. (2023b). Pendampingan Praktek Keagamaan Fardhu Kifayah Pada Warga Binaan Lembaga Pemasyarakatan Kelas Ii B Panyabungan. *Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat*, 03(01), 1663–1670. <https://Lapaspanyabungan.Kemenkumham.Go.Id/Profil/Sejarah-Satuan-Kerja>
- Lubis, R. R. (N.D.). Benteng Akidah Di Kaki Gunung Sinabung (Respons Dan Strategi Da'i Dan Da'iyah Dalam Membina Religiositas Umat Islam Korban Bencana Letusan Gunung Sinabung) Rahmat Rifai Lubis. <https://Www.Researchgate.Net/Publication/335318620>
- Manajemen Dakwah Fakultas Dakwah Dan Komunikasi, P. (N.D.). *Problematika Dakwah Pada Masyarakat Muslim Di Desa*.
- Munir, M., & Nabawi, A.-. (2018). *Prosiding Seminar Nasional Hasil Pengabdian*.
- Rasyid, M. H. A. R., Syahnan, M. S., & Hafsah, H. (2022). Pelaksanaan Fardhu Kifayah Bagi Jenazah Yang Terinfeksi Covid-19 Di Rumah Sakit Putri Bidadari Kabupaten Langkat (Analisis Fatwa Mui No 18 Tahun 2020 Pada Fikih Wabah). *Al-Mashlahah Jurnal Hukum Islam Dan Pranata Sosial*, 10(01). <https://Doi.Org/10.30868/Am.V10i01.2429>